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事件回放：

这几天，小陈和小孟这

对“80 后”小夫妻俩有点不

开心。原因是，到底生还是

不生“二胎宝宝”。

小 孟 是 家 里 的 独 生 女 ，

按政策规定，她和丈夫可以

再要一个孩子，而且，双方

父 母 也 都 非 常 支 持 她 再 生 。

但丈夫小陈觉得，好不容易

将 5 岁的儿子毛毛送到幼儿

园，夫妻俩终于可以稍微轻

松 点 了 ， 马 上 再 添 个 宝 宝 ，

太辛苦，等等再说。小孟则

认为，好不容易等来了“单

独二孩”政策落地，趁自己

还不是高龄产妇，赶紧生了。

小孟告诉记者，这几天

朋友们都在热议生二胎的利

和弊，“我喜欢孩子，那些所

谓的条条框框，所谓的利与

弊，我觉得都不是问题。”

“不过，话说回来，再

要个孩子确实会增加很多压

力，光我一个人下决心没有

用，只有我丈夫也全心全意

想要再生一个，我才有信心

把两个孩子一起养育好。不

然，以后碰到各种问题，别

人就会说：你瞧，就是你当

初要坚持生两个才这样……”

国家二级心理咨询师孙丽云：

生“二胎”，并不是简单地再来一次

“单独二孩”政策落地近一年，婴儿潮却未如预期而至，今年1至10月，
我市1666对夫妇申请生育“二孩”，预计今年我市有约300个“二胎宝宝”出

生。昨日，本报的这篇报道让很多符合条件的夫妇感慨，生个“二胎宝宝”不容易
啊，政策有了，生，或是不生，难以抉择！ 话题

记者调查：

他们说：

放弃“二胎”，不当高龄产妇

“70 后”叶子（符合“单
独二孩”条件，结婚 13 年，孩
子 11 岁）：家 里 人 既 不 支 持

我生“二胎”，也不反对。这

件 事 情 还 是 取 决 于 我 自 己 。

目 前 ，女 儿 已 经 不 用 我 操 心

了，生活很独立，学习也挺优

秀 。 另 外 ，丈 夫 这 几 年 的 事

业 已 经 上 了 轨 道 ，经 济 上 也

不 成 问 题 。 因 此 ，再 生 一 个

对我来说完全没有压力。可

我觉得眼下的生活状态挺不

错 ，不 想 再 添 什 么 麻 烦 。 而

且 ，我 若 再 怀 孕 就 属 于 高 龄

产 妇 了 ，加 上 之 前 生 第 一 胎

不 大 顺 利 ，到 现 在 还 留 有 阴

影，种种因素权衡，我决定不

再生第二个了。

生“二胎”，“有钱又有闲”才敢做

“80 后 ”小昕 （符合
“单独二孩”条件，结婚 6
年，孩子 6岁）：我也认为，

两个孩子才是家庭的合理结

构。不过看到一对朋友生了

“二胎宝宝”后的生活，我就

打起了退堂鼓。身边很多生了

“二胎”的人都是全职妈妈，

否则，她们照料不过来。还有

的是靠双方长辈帮带，才一路

支撑过来。

我自己呢，一来没有老人

帮忙，若为了生“二胎”辞

职，经济上压力太大。思前想

后，我和老公决定不要再生，

“二胎”是既有钱又有闲的人

才消费得起的“奢侈品”，我

们不要也罢。

一个孩子太孤单了，我要生“二胎”

“80后”木子（符合“单独二
孩”条件，结婚3年，孩子2岁）：一
个孩子真的是太孤单了，不只是

年幼时没有玩伴的孤单，等我们

都老了，孩子碰到啥事情，连个商

量的人都没有。我和我老公的计

划是，“二胎”计划必须要在儿子4

岁之前完成，这样两个孩子能够

一起成长，有较好的交流。现在

孩子是我自己带，所以我会继续

做全职妈妈，直到两个孩子都上

学。我已经养育了一个孩子，育儿

方面也积累了一定的经验，再生一

个，养育孩子也算是“持证上岗”

了，对孩子的成长应该更好一些。

压力大成本高，不敢生 VS 再生一个，让孩子不再孤单

生个“二胎宝宝”，取决于什么？

说实话，第一个孩子从怀

孕到出生再到哺育，几年折腾

下来，好不容易可以稍微放松

一些了，马上又要循环往复一

次，的确是一个严峻的考验。

生“二胎”要充分考虑到爸爸

妈妈的身体精力状况、年龄、

生活、事业规划，甚至人生目

标的情况。

根据以上情况，我认为，

如果第一个孩子还不算很大，

家庭状况平稳，身体精力跟得

上，而且不会因为再要一个孩

子而降低生活品质的话，可以

考虑再要一个孩子。

第一个孩子，多是“顺其

自然型”。也就是说，既然两

人结了婚，下一步自然是要一

个孩子了，这样，一个小家庭

就算是完整了。但是，要第二

个孩子的时候，爸爸妈妈已经

有了经验，都感到“生下来简

单，养育却很难”，孩子快乐成

长可不是那么简单的。

作为父母，我们要了解孩

子、陪伴孩子，和他们一起学

习，帮助孩子身体和心灵都能

够健康成长。同时，还要用现

代的育儿观念来对待孩子，就

是要充分尊重孩子自己的人

格和尊严，并帮助孩子追求和

努力去实现自己的梦想。这

就需要父母付出很多——而

且，还不仅仅是物质付出——

要想让孩子能够体会到你的

爱，就要花费非常多的时间和

精力。这也就是为什么越是

文明程度和经济程度高的地

区和国家，生育率反而越低的

内在原因：养育孩子的责任，

是非常大的，如果父母不能保

证给孩子一个充满爱意的生

活，还不如不要孩子。

此外，在西方国家，当父

母决定多要一个孩子的时候，

往往要先对即将当哥哥姐姐

的孩子进行心理上的安抚和

引导。通过讲故事、做游戏的

方法，让孩子知道“家里要多

一位新成员”，“在这个阶段，

爸爸妈妈，甚至周围的亲戚朋

友，都会把注意力放在小弟弟

妹妹身上”，并且，最好让孩子

自己感觉很想要一个弟弟妹

妹。这样，孩子有了充分的心

理准备，就比较容易接纳“新

人”了。

当很多父母为了照顾新

生儿，又想补偿对大孩子的疏

忽时，或许应该换一种思路，

充分肯定大孩子“存在的价

值”。千万不要小瞧孩子的理

解能力和行动能力，一旦父母

给予孩子足够的信任感，孩子

往往会做出令父母惊喜的表

现和成绩来——只要你放手，

你就会惊喜地发现，孩子永远

比你认为的更成熟，能力更强！

■记者蔡玲玲

近日，记者从市人口和计

划生育局了解到，自从“单独二

孩”政策于今年 1 月 17 日在我

市落地以来，截至 10 月底，该

局共受理了 1666 例“再生育申

请”，我市已迎来了 146 名“二

胎宝宝”。

据业内人士介绍，今年是

“单独二孩”政策落地的第一

年，可能很多符合政策的市民

没来得及准备生育。因此，到

明后年才是“二胎宝宝”降生的

高峰期。

不过，在是否生“二胎”的

问题上，市民的考虑并非如此

简单，或者可以说，有很多因素

决定着他们是否要再生，其中

考虑更多的是经济因素。

在是否生“二胎”问题

上，老人是积极的推手，有些

老人甚至向儿女开出“你只管

生，我负责养”的条件。不

过，也有“开明”的长辈认

为，“生二胎这事，应该让夫

妻俩自己决定，长辈最好不要

插手。毕竟辛苦和幸福都是当

爸妈的才能体会。”

当生“二胎”遭遇城市生

活高额成本和抚养孩子巨额费

用，遭遇“独一代”自我独立

的价值观，再生育就成了大多

数人 （符合政策条件） 的选择

题。对于独生子女遭遇的“二

胎 ” 困 惑 ， 社 会 学 家 认 为 ，

“独一代”成长在我国改革开

放的年代，物质生活相对富

足，精神世界喜欢以自我为中

心，在离开父母走入社会后遭

遇激烈的竞争和空前压力，在

抚养子女时又感到力不从心，

使其内心产生不适。生与不

生，其实并非是“独一代”遭

遇的生育之惑，而是人们对个

人生活幸福感的一种追求，无

论他们作出何种选择，所考虑

的因素归根到底无一不是立足

于自己的生活质量如何能变得

更高、更好。


